

EDICIÓN Calle de San Bartolomé, número 32 TELÉFONO N.º 6. PRECIOS DE ABONO. Un mes: En España: 1'25 Extranjero: 2'25

LA ÚLTIMA HORA

PERIODICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTISTICO EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN Plaza de Cort, números 14 y 16. TELEGRAMAS: HORA-PALMA. Anuncios, Reclamos y Comunicados, Centro de Anuncios. Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10. NÚM. SUELTO. 5 CÉNTS. ID. ATRASADO. 10

Esta noche

repartimos á nuestros abonados el cuaderno 9.º de la interesante obra "Las Mil y una noches," 16 páginas de texto con sus correspondientes cubiertas. Tendrán obción á dicho regalo los que se suscriban á LA ÚLTIMA HORA desde 1.º de julio.

Pastillas Morelló

obran por inhalación impregnada el aparato respiratorio, los vapores antisépticos, anestésicos y antispastróticos que desprenden á medida que van disolviéndose en la boca.

Un drama en el mar

Tedavía nerviosa y emocionada, escribo estas líneas. En esta isla justamente llamada Belle Isla, los dramas de mar son frecuentes y terribles. La población dulce y encantadora, se divide en dos clases bien distintas: la de labradores y la de pescadores.

Los labradores cosechan trigo, maíz, avena y patatas. Los pescadores cojen atún, sardina y langosta. Ni los unos ni los otros se enriquecen, y la carne es casi, casi, desconocida en sus hogares.

Hombres y mujeres son tristes y graves, y su frente se halla siempre surcada por un recuerdo de inquietud. Es que cada uno tiene un padre, hermano ó hijo en esa mar traidor y azul, en ese mar que está ahí... ahí, alrededor de la isla.

Ayer, apenas sostenida por sus débiles piernas y haciendo pantalla con la mano sobre sus ojos para ver más tiempo á su hermano que desaparecía en el portecillo de Bordéy, una jovencita de trece años, redá como una mujer, gritó: —¡Ten mucho cuidado con el frío!

Su hermano desapareció, y ella entró en la casa á fin de prepararlo todo para la vuelta de sus dos hermanos. Allí vivían los tres huérfanos socorridos por el Estado, que les había concedido una pensión. La jovencita vivía apenada. El padre y la madre Gouenanán habían muerto, hacía dos años, con un intervalo de ocho días: él en el hospital, á consecuencia de una picadura venenosa y después de grandes sufrimientos; la madre Gouenanán, enferma del pecho, algió á su marido á los ocho días. El mayor de los huérfanos tenía 18 años y acababa de partir, con el alba, á la pesca de la sardina... el segundo, de 15 años, se había alistado con su primo, Pedro Martín Gouenanán, para la pesca del atún. Se habían embarcado los tres, Pedro María Gouenanán, Eugenio Gouenanán, el huérfano, y Miguel Samzun, en la lancha El Hijo del Destierro, la cual, viento en popa, desapareció mar adentro. El cielo estaba ligeramente brumoso y gris, el viento soplaba del Oeste; yo lo contemplaba desde las rocas y pensaba en los grandes trabajos que impone el mar. Gritos lejanos me hicieron dirigir la vista hacia el lugar de donde partían los lamentos.

Una tralla de perros groelandeses pasó por debajo de mí, dando ladridos agudos; me apresuré á aljarme de la roca, cuando nuevos gritos sonrojaron los y como sollozos de niño llegaron hasta mí. Alcé la cabeza, y ví sobre el lialo en que está colocado el faro de la Pointe, al otro lado de la pequeña playa,

que la separa de mi roca, á la madre de Le Pelletier, mujer del guarda del faro, que arrodillada y agitando su pañuelo, pedía socorro sollozando. Los trabajadores que se encontraban allí cerca vieron la escena al mismo tiempo que yo. En pocos minutos todo el mundo fué á islotos. ¡Ah, qué terrible espectáculo! En la punta del islotó, como á trescientos metros de la tierra, El Hijo del Destierro había zozocado: las velas bajo las elias y la quilla al aire, y agarrado á esta quilla el muchacho Eugenio Gouenanán, con el rostro pálido como un lienzo blanco, los ojos cerrados, la cabeza abandonada y á merced de las olas, que le movían de derecha á izquierda.

Yo seguía con mi antejo las horribles peripecias de este drama. El niño no podía más, é iba á soltar la quilla. A su lado, Miguel Samzun, con las manos crispadas sobre el borde de la quilla lanzaba el grito de alarma, grito de agonía, ronco, sofocado por el mar que le tapaba la boca con furor, queriendo guardar para él sus víctimas; á cien metros de ellos, Pedro María, con los remos bajo los brazos, desaparecía bajo el agua; pero rabioso y fuerte, se levantó dando un grito de alegría; acababa de ver al tío Le Pelletier, que había escuchado los gritos, y sin perder momento, sin pedir ayuda, había lanzado al agua su bote.

Era preciso doblar la punta. —¡Valor, muchacho!—Exclamó Miguel Samzun al marinero, crispado en la quilla. —¡Valor, mira al tío Le Pelletier, al valiente salvador!

Una ola llegó derecha, elevada, amenazadora, envolviendo el bote naufrago. Cuando la ola pasó, Miguel alzó la cabeza y dió una patada al agua para levantarse; la quilla estaba limpia.

La ola se alejaba, llevando entre sus pliegues al niño desmayado, que desapareció en el torbellino de la corriente; las ondas enroscadas envolvían el cuerpo del muchacho; se le disputaban en un torbellino espumoso iluminado por el sol que agujereaba la bruma.

El tío Le Pelletier llegó al barquichuelo volcado después de haber recogido en el camino á Pedro María; gruesas lágrimas corrían por las amarrotadas mejillas de aquel bravo guardián.

Con infinita dulzura abrió las manos crispadas de Miguel Samzun. Hacía tres cuartas de hora que los tres pescadores luchaban en el agua contra la corriente y el viento, que soplaba con gran violencia.

Colocaron en el bote á Miguel, al lado de Pedro María, y después de haberse cerciorado de que no se podía encontrar al niño pescador, volvieron al faro. La tía Le Pelletier tenía dispuestos ropas, medias, zapatos, todo lo que podía necesitar.

Mis criados habían ido á mi casa á disponer vino caliente con canela. Cuando llegó Le Pelletier, aterrido, acompañado de los pobres naufragos, tiritados y desesperados, el piloto le cogió las dos manos: ¡Mi valiente salvador! ¡Mi valiente salvador! ¡Un salvamento más!

—¡Ah!—respondió Le Pelletier pálido, rabioso—¡Mal negocio! ¡Se ha perdido un rol! Y mohino, destrozado y chorreando agua, ayudó á los dos pescadores, que castañeteaban los dientes. Miguel Samzun no podía abrir sus manos; las tenía agarradas á una presa imaginaria, hinchadas, blanduchas y suaves como las de un muerto. Pedro María, más viejo y acostumbrado á los rigores del mar, volvió más pronto en sí; miraba el mar con rabia, y le oí murmurar un juramento salvaje; después, como al quitarse su camiseta de lana mojada vieja viese el cordón de su reloj, le sacó de su cintura y le llevó á su oído.—Toma, no se ha parado... ¡Ah! Bueno—dijo dando golpecitos ligeros sobre él.—Esto es un buen reloj.

Una vez vestidos con la ropa seca, y con el vino caliente, quisieron saber lo que había sido de la barca. Pedro María se puso encarnado cuando supo que el piloto Alejandro había acudido al sitio del siniestro y recuperado la barca.

Las piernas todavía temblonas, el pelo pegado á las sienes por el mar y por la angustia; el cuerpo escudido por sollozos reprimidos pensando en el muchacho volvieron á embarcarse y partieron nuevamente con las velas izadas.

Doblaron la punta de Pointe, pasando por delante del colgoso puerto de

Dembark, para pararse en el precioso puertecillo de Bordéy.

Yo me fui por tierra y llegué al mismo tiempo que ellos. El murmullo doloroso de la muchedumbre fué el que reveló á la niña la desgracia.

Ella salió á la puerta erguida, con su traje negro, su cabecita inquieta adornada con una cofia blanca, vió á lo lejos pescadores y gentes del campo que formaban grupos. La compasión llegaba hasta ella; la veía en las miradas, la atendía en las palabras ¡pobres, ¡pobres, que el viento la llevaba.

Empujada por una fuerza inconsciente corrió hacia la bajada del camino que ocultaba la gente. La cara pálida, los ojos agrandados por la angustia, la niña comprendió enseguida, viendo llegar solos á los dos pescadores, se escapó, lanzando un grito doloroso:—¡Ha muerto!

¡Ha muerto! ¡Ha muerto!—gritó mirando á los retratos de los desaparecidos. —¡Se ha muerto! ¡Se ha muerto sin confesión!—Y se dejó caer á los pies de la cruz negra que colgaba de la pared blanca. —¡Ha muerto! ¡Ha muerto!—murmuró bajo, ahogada por los sollozos, arrodillada en el suelo, la cabeza apoyada sobre el muro y los brazos extendidos hacia el Cristo.

Y pescadores y labradores, con el sombrero en la mano, á la puerta, sin atreverse á entrar, no encontraron una palabra para consolarla. Yo estaba entre ellos y cómo ellos.

SARAH BERNARDT.

LITERATURA

SONETO

Me parecen tus pies, cuando diviso que la falda traspasan y bordean, dos niños que traviesos juguetean en el mismo dintel del Paraíso. Quiso el Señor, y mi fortuna quisó, que ellos el fin de mi esperanza sean; de pronto, si los veo, me recrean; cuando se van, me afligen de improviso. ¡Oh pies idolatrados, yo os adoro! y pues sabéis mover todo el palacio por el que el alma enamorada gime, á mis brazos traed vuestro tesoro; que yo os libraré por largo espacio del riquísimo peso que os oprime.

ADELAIDO LOPEZ DE AYALA.

COLABORACIÓN

Cosmopolitas

Curación de la rabia.—Aceite de trigo.—Nuevo automovil.—Temor á la muerte aparente.—Proeza de un yate.

Aunque las medidas preventivas adoptadas en buen hora por nuestro Alcalde puedan ser de una decisiva eficacia para evitar el que andando tranquilamente por nuestras calles nos veamos acometidos por un perro rabioso, siempre es bueno saber en caso contrario como podríamos curar un mordisido de oán rabioso, de aquí el que inserte un remedio prodigioso que publica un periódico de la India.

Una planta llamada por los técnicos la Euphorbia Sfoliata, tiene en su jugo un principio activo contra el virus lítico. Estrujadas las hojas de este vegetal, arrojan un líquido verdoso que, expuesto al sol, hierve á los pocos momentos. Entonces se empapan unas hilas en el jugo y se introducen en las mordeduras, previamente dilatadas por un bisturí. Determinase entonces una rápida inflamación de las lesiones y algo de fiebre en el enfermo. Repítase la operación por tres veces dentro de un período de veinticuatro horas, y la mordedura queda reducida á una herida ordinaria.

Desde hace dos años se está ensayando en los Estados Unidos emplear los residuos de los molinos de trigo para fabricar artículos de fácil venta en los mercados del país y extranjeror; entre otros, se hace un alimento para ganado vacuno, que es muy buscado.

El aceite de trigo también va siendo un artículo de fácil venta; siendo bien refinado es tan bueno como el de oliva, mientras que el mismo en estado crudo sirve para barnices.

El jabón de maíz es otro producto que se va haciendo camino en el mercado; para la preparación de éste, el aceite de

trigo reemplaza al de procedencia animal y da un producto sólido, suave y sustancial, pudiendo competir con el jabón de glicerina.

Un sabio ruso ha encontrado un sistema de locomoción que tiene por fundamento las propiedades explosivas y expansivas de una sal cuyo nombre y composición se reserva.

Encerrados 20 gramos de dicho producto en la caja de un automovil (coche ó máquina motora de industria), y sometida á determinadas condiciones de temperatura, produce un gas que empuja un émbolo, como lo hace el vapor ó el fluido emanado de la combustión de la gasolina. Esta sal no puede causar daños. Su explosión se regula sin temor á roturas de la caja ó caldera, no mancha ni oxida la tubería por donde pasan los gases y asegura un funcionamiento de absoluta regularidad matemática.

Los automoviles ensayados en Moscú con un gasto de seis céntimos por hora y caballo de vapor logran una velocidad de 25 kilómetros hora.

El emperador de Rusia, protector del invento, enviará al autor á París para que su obra sea conocida y juzgada. La prensa rusa afirma que se trata de una verdadera revolución en la industria.

El testamento otorgado por una señora de Twinsburgo, población del Estado del Ohio, contiene una cláusula extraña en alto grado y que demuestra el terror que la inspira la contingencia de ser enterrada en vida.

Para evitarlo, dispone en su testamento lo siguiente:

«Antes de que mi cuerpo reciba sepultura pido y exijo que se le haga la autopsia, que se le extraiga el corazón ó el cerebro, ó bien que se le saquen dos balazos á cada uno de ellos.

«Suplico que me haga este favor el amigo ó conocido que asista á mis últimos momentos; y si no hubiera conocido ó amigo presente en tales circunstancias, ruego á cualquier persona extraña que tenga la bondad de satisfacer este mi postrer deseo.

«Si en el momento de mi fallecimiento no se encontrara quien quisiera tomarse la molestia de ejecutar esta cláusula de mi testamento, dispongo que se haga entrega de mi cuerpo al médico de Twinsburgo para que le haga la autopsia y lo entregue á la Facultad de Medicina; para que ésta haga de él el uso que crea conveniente.

Ha fundado en el Havre, procedente de Nueva-York, el yate Valtout, conduciendo á bordo, á su propietario el archimillonario americano Mr. William Vanderbilt. Dicho barco ha realizado la travesía del Atlántico en nueve días y una hora, batiendo el record á todos los buques de su clase.

Hasta ahora, los viajes más rápidos efectuados por yates habían sido el del Varuna, de Mr. Higgins, que hizo el mismo recorrido, hace un año, en diez días y veinticinco minutos, y el del Niagara, de Mr. Gould, que en mayo último cruzó el Atlántico en once días.

El Valtout es un hermoso yate de vapor y de 2,184 toneladas, mide 332 pies de eslora, 39 pies de manga y 25 de calado. Sus máquinas gemelas son de triple expansión, y 4,500 caballos.

COSMOS.

El "trousseau"

de la princesa Maria Luisa de Cumberland Pocas veces se habrá visto una serie de «toilettes» de más delicado gusto que las que acaba de confeccionar la célebre modista de Viena Mad. Anna Göbes y que forman parte del «trousseau» de la princesa Maria Luisa de Cumberland, sobrina de la princesa de Gales y de la czarina viuda de Rusia.

El prometido de la princesa, Maximiliano de Baden, manifestó su deseo de que el traje nupcial no fuera de raso, tela que parece no ser del agrado de S. A., y en su consecuencia, hizo de dicho vestido de «peau de soie» blanca, sumamente flexible, con un largo manto de lo mismo. Este y la falda van rodeados de un volante de riquísimo encaje de Bruselas, expresamente fabricado para la princesa y el adorno de la falda consis-

tía en varias guirnalda, muy ligeras, de flores de azahar, que colocadas á lo largo en los costados y sujetando un volante de encaje de Malines, se terminan por pequeños ramos de dichas flores y mirto. El cuerpo lleva un «fichú» Maria Antonieta, hecho de una pieza de encaje de Bruselas. El larguísimo velo, que cubre toda la cola, es también de encaje.

Todos los trajes decomidos y de «soirées» tienen cuerpo alto y cuerpo bajo. Citaremos un vestido de seda listada blanca con entredoses, puestos de arriba á bajo, de encaje de Chantilly crema. Al rededor de la falda se vé un «sprichow» adorno formando cuadros, hecho de muselina de seda á jaretas é incrustaciones de encaje, figurando lazos. Los cuerpos llevan análogos adornos y tienen anchos cinturones de muselina de seda cruda y encaje del mismo color.

Otro traje de «soirée» es de crepón de China azul con incrustaciones de encaje de Olney crudo. La falda va rodeada de tres jaretas del mismo crepón. El cuerpo alto tiene la forma de bolero, y tanto éste como el escoteado, lucen anchos cinturones de muselina de seda cruda y encaje del mismo color.

De las «toilettes» de comida es quizá la más bella una hecha de muselina de seda blanca con adornos de la misma tela plegada, y colocados en hilera disminuyendo su tamaño á medida que se acercan al talle. Rodea los cuadros, en la parte inferior de la falda, un volante de Valenciennes y debajo de éste otro volante de seda blanca pintada á mano.

El dibujo figura flores de delicados tonos, predominando el rosa con ligeros toques azul y verde. Ambos cuerpos tienen cuallos á lo Luis XV de seda pintada, con la falda y volante de Valenciennes. Los cinturones son de terciopelo rosa pálido.

Veáanse, además, los siguientes vestidos; uno de moiré negro adornado de lazos de azabache negro, formando el cuerpo alto, bolero; otro de muselina blanca toda plegada, adornado de incrustaciones de encaje de Valenciennes, formando arabescos y con dos cinturones á elegir, azul el uno y rosa pálido el otro; un vestido de reospición, de seda flexible color resadá bordado de margaritas de seda en el delantero, cinturón negro y una berta de terciopelo rosa en el cuerpo; otro vestido de granadina blanca con viso de seda del mismo color, cubierta la parte superior de la falda por un encaje de «point d'aiguille» y rodeando la parte inferior un volante de seda y otro de encaje; un vestido de gasa negra con viso de seda del mismo color, sombrero de lunares de terciopelo adornado de volantes de encaje de Chantilly negro y grupos de rosas; un vestido de brocado amarillo tejido con rosa, adornado de guipure crema, con el cuerpo en forma de bolero, bordado de seda blanca, lo mismo que el delantero de la falda.

Un vestido de foulard blanco, salpicado de rosas hechas de encaje de Chantilly negro; un traje de casa de muselina de seda blanca con viso de seda malva, adornado de gruesos encajes amarillo, un vestido de «faille» color perla bordado de felpillas y sedas de los mismos tonos y en el cuerpo un fichú Marie Antonietta de muselina blanca incrustada de encaje de Chantilly negro; un vestido blanco de crepón de seda granulado, con berta y mangas de grueso encaje crema y un ancho volante del mismo encaje, que rodea la falda desde la cintura de las rodillas un vestido de alpaca de seda color crema, con bordados calados hechos á mano.

Un vestido de batista de seda color crema, con incrustaciones de encaje crudo, bordado á realce y menudas jaretas; un vestido de crepón de China blanca y rosa, con incrustaciones de encaje negro Valenciennes, verdadero primer de coquetería y elegancia; un vestido de «foulard» blanco y color cereza con aplicaciones de encaje de guipure negro, figurando hojas; un vestido de seda azul marino, adornado con Valenciennes color crema; un vestido de «foulard» blanco con lunares azules, adornado de encaje guipure de Irlanda; un vestido de paño negro, bordado de felpillas; otro de «cheviot» azul, y por último, dos preciosos trajes de montar á caballo y algunos vestidos «taillem», enteramente hechos á la inglesa. Completan este elegantísimo «trous-



D. JOSÉ GRANELL Y PALMER

Notario de Albay (en Filipinas) FALLECIO

R. I. P.

La madre, hermanas y demás familia del finado al participarlo á sus amigos y conocidos, les ruegan que asistan á alguna de las misas, que en sufragio de su alma, se dirán en la Santa Iglesia Catedral los días 23, 24 y 25 del actual en las capillas de las Animas, Purísima y San José respectivamente, en lo que recibirán especial favor.

sean», que ha sido considerado por las personas inteligentes como un portento de buen gusto, multitud de blusas, muchas de ellas blancas, así como buen número de batas, abrigos y sombreros. La princesa María Luisa es apasionadísima por la ropa blanca, y su «trousseau» es una maravilla de coquetería, combinándose con arte admirable las más finas batistas y los más delicados encajes.

La Unión nacional

Manifestaciones del señor Costa

Un redactor de El Español conferenció ayer con el señor Costa, el cual dijo lo siguiente:

—¿A que atribuye usted el fracaso de la Unión nacional?

—Debía usted preguntar antes, si, á mi juicio, la Unión ha fracasado. La respuesta sería: «sí, y no.» No, por lo que concierne á las masas; sí, en lo que toca al elemento directivo, que ha faltado en la Unión Nacional, del mismo modo que viene faltando desde hace siglos á la nación misma. Ha sido una fuerza amorfa é inorgánica; con el lastre de que carecen los partidos, pero sin timón. Por eso no ha sabido condenar su fuerza difusa, y por eso ha dejado de ser un peligro para los políticos y una esperanza para el país. El señor Silveira debe estarle muy agradecido.

—Había acreditado un programa que en sus líneas generales puede considerarse como el catecismo político de la España futura; pero no ha sabido dotarlo de condiciones prácticas para su realización; no ha formado convicción acerca del modo cómo aquel vasto plan de medidas legislativas y de Gobierno debe «hacerse Gaceta» y penetrar en la realidad. Rebosante de contenido, ese programa ha carecido de forma, de procedimiento, de organización. El vocablo política no «ha representado para la Unión un concepto definido: ha sido una inmensa vaguedad. Y la gran masa agrpada en la penumbra de la Unión se ha fatigado de contemplar una sombra. La obsesión de la resistencia, lejos de suplir el vacío, lo aumentaba.

—¿Y piensa Vd. reconstituir la Unión por su cuenta, ó formar una nueva, como se ha dicho, con nuevos elementos y los de la Liga nacional de productores?

—Replíto lo que dije cuando me estorbaron en la asamblea de Sevilla con la de Valladolid. Todos juntos somos pocos para problema tan gigante como el que se planteó en las asambleas de Zaragoza; separados añadiríamos á la impotencia—naturalmente doblada—el espectáculo de la [discordia y de la contradicción, dado de balde á los políticos, igual al que ellos nos dan todos los días, y que tanta tristeza y repugnancia me produce. Ni tengo tan sobrados los alientos que pueda empeñarme en hinchar una vejiga rota que no quiere recomponerse. Ojalá que fracasara, y creo que ha fracasado, la resistencia pasiva al pago de los tributos; pero la mayoría de las asociaciones afiliadas opinan, por el contrario, que ha triunfado ó que puede triunfar, y que en ella está la clave de la regeneración? Pues la mayoría tiene razón, y no he de ser yo quien la estorbe...

—¿De modo que seguirá usted al lado de la Unión?

—En espíritu y haciendo votos por que prospere, si todavía es tiempo y el camino que lleva es el derecho, ó por que Dios la ilumine y le abra los ojos. Y para el caso de que en realidad vaya—como creo que va—descaminada, nos sentaremos á la puerta á esperar que pase por delante la reacción, ó lo que es más seguro, la muerte: la muerte civil de la nacionalidad. La máxima del jesuita aragonés Gracián «sentir con los menos y hablar con los más», no entra en mis prácticas ni en mis convicciones. Por otra parte, soy poco parlamentario; ó existe un espíritu común, ó todos se

entienden ó toman un mismo camino sin hablar, ó es inútil tratar de convencerse los unos á los otros, según observó agudamente Balmes y acreditó nuestro parlamento. Cuando se forman corrientes de algún ímpetu, sería en vano querer desviarlas por la persuasión: en lo moral lo mismo que en lo físico. Sólo las desvía ó detiene la madastra de la experiencia.

—¿La impresión general de usted sobre el porvenir de la Unión?

—Creo que ésta es absolutamente necesaria para que España se redima y subsista, y que, al menos en parte, está á tiempo aún de reconstituirse; pero temo que no se reconstituirá y que ha pasado su tiempo. Existirá y se hablará de ella quizá un año ó dos más; pero como existen las órdenes militares: con sumísima realidad y con su misma influencia en los destinos del país. Eso tengo por probable. Podría ocurrir también que los sucesos de Oriente repercutiesen en Occidente y estallase la temida conflagración europea, y lo pagasen, pongo por caso, nuestras Canarias ó otras islas y territorios españoles, y que eso hiciese veces de milagro para el efecto de reponer los ánimos al ser y estado que tenían en Octubre de 1898; pero ya en este orden de conjeturas... ¡Dios sobre todo!

—No hay que decir que estará usted arrepentido de haber paciado la fusión con la asamblea de Valladolid...

—Acaso hice mal; y por lo pronto, no habría habido resistencia pasiva; pero, probablemente, si volviera á encontrarme en un caso igual, obraría lo mismo que entonces.

República de niños

El Wide World Magazine ha publicado una serie de interesantes artículos acerca de una diminuta República de niños establecida en los alrededores de New York, bajo la dirección de Mr. William R. George.

La República solo posee actualmente cien hectáreas de territorio y una docena de casas, pero de año en año irá aumentando el número de éstas, y el pequeño Estado mejorará su organización hasta llegar al ideal que se ha perseguido en su creación.

Titúlase George Junior Republic, y tiene su bandera, su canto nacional y su fiesta nacional también, la G. J. R., celebrada todos los años el 10 de Julio, en recuerdo de la fundación.

Los ciudadanos de la República cuentan de seis á dieciocho años y proceden en su mayor parte, de los barrios pobres de Nueva York. Casi todos, antes de ser ciudadanos libres, eran pick pockets ó ladrones de caballos. Pero en Librevilla—este es el nombre de la nueva residencia—no sienten inclinación á robar. La gestión moral y material de la República absorbe toda su atención, á tal punto que la policía, que al principio era una de las mejor organizadas del mundo, ha quedado reducida el año último á dos guardias. En cambio el ejército nacional ha aumentado, considerablemente, pues se compone de diez hombres.

La constitución de la República ha sufrido últimamente importante transformación. En sus comienzos estaba copiada de la Constitución de los Estados Unidos; pero después se le ha simplificado y dado carácter más democrático, reemplazando el Congreso por asambleas periódicas de todos los ciudadanos. Tiene su presidente, con una lista civil de 50 céntimos por semana, su Senado, su Cámara de Representantes y su Tribunal Supremo.

Todos los funcionarios públicos son electivos, á lo cual se debe que cada día sea más viva la lucha de las pasiones políticas.

Los grandes partidos se disputan el poder: el G. G. P., ó partido del buen

gobierno—alguno así como progresistas—y el G. O. P., partido antiguo, ó sea conservador.

Las mujeres tienen voto y pueden también formar parte del Consejo de ministros.

Detalle curioso: á los ciudadanos de la G. J. R., les está terminantemente prohibido el blasfemar, jugar á juegos de azar, beber aguardiente y fumar. Todo individuo cuyo aliento huele á tabaco, pagará una multa á uno á tres dólares ó sufrirá condena de uno á tres días de trabajos forzados.

ACTUALIDAD

Desórdenes en China

Otro combate en Tin-Tsin.—Avanzo á la ciudad vieja.—Victoria de los aliados.

Londres 17.—Se han recibido ya despachos expedidos desde Tien Tsin, que contienen detalles del ataque dirigido por las fuerzas aliadas contra la ciudad indígena.

En consejo de guerra, celebrado por los jefes de las tropas internacionales, se había resuelto que todos los combatientes aliados, exceptuando los necesarios para guardar las concesiones, emprenderían simultáneamente el asalto de la ciudad indígena y el de las baterías de cañones de gran calibre que los chinos tenían emplazados sobre el flanco izquierdo de las fuerzas internacionales.

«Esta mañana al amanecer—dice un despacho—rompieron 62 cañones de los aliados el fuego sobre la ciudad vieja, causando inmensos destrozos y muchos incendios.

Aparearon los fuegos de casi todos los cañones de la ciudad, al mismo tiempo que 1.500 soldados rusos, apoyados por un pequeño destacamento francés y otro alemán, daban el asalto á una batería de ocho cañones montados por el enemigo sobre un terraplén del camino de hierro, al Este de la ciudad, y se apoderaban de un reduto armado con cinco piezas y cuyo polvorín volaron los franceses al poco tiempo.

El resto de las fuerzas francesas y todas las tropas disponibles ejecutaron á la vez una salida y atacaron al arsenal del Oeste, que los chinos habían logrado ocupar nuevamente y se apoderaron de él después de tres horas de reñido combate, el más rudo que los aliados han tenido que sostener hasta ahora.

Las baterías francesa, inglesa y japonesa y las ametralladoras británicas sostenían entre tanto un nutrido cañoneo al cual contestaban los chinos con vigoroso fuego de fusil.

Una vez evacuado el arsenal por los chinos, los franceses, los americanos, los japoneses y los tiradores de Gales avanzaron hacia la ciudad.

Los ingleses formaban la reserva. Todas las fuerzas aliadas debían realizar después un movimiento combinado y tomar por asalto la plaza.

La infantería japonesa, con una batería montada, avanzó hasta el pie del muro de la ciudad indígena, siendo sostenida por la infantería americana, que fueron reformadas más tarde por las reservas inglesas.

Habiéndose persuadido los aliados de que era imposible penetrar hoy en la ciudad vieja, han acampado en estos momentos en las afueras.

Las pérdidas de los aliados han sido considerables, sobre todo las de los franceses, japoneses y norteamericanos.

El cañoneo de hoy ha causado varias explosiones en la ciudad indígena.

Los chinos agotaron su pólvora sin humo y disparan ahora con pólvora negra.

Noticias de Tien-Tsin.—Desavenencias entre los aliados.—Dimisión de Seymour.—El nuevo jefe de las fuerzas extranjeras.

Londres 18.—Desde Nueva York comunican al Morning Leader varias noticias que han causado gran efecto. Según afirma el corresponsal de dicho periódico, el almirante americano participa á su gobierno que ayer se reunieron en Tien Tsin todos los jefes de las fuerzas aliadas para discutir qué plan de campaña sería el mejor.

La mayoría opinó que debía atacarse á la ciudad indígena; pero Seymour se opuso, proponiendo en cambio renovar la marcha sobre Pekin.

Después de una discusión muy larga, el almirante Seymour, viéndose derrotado, dimitió regresando á bordo de la escuadra.

Los aliados nombraron entonces como jefe de todas las fuerzas al almirante ruso Alexeieff, quien se encargó en seguida del Mando.

Despachos de Seymour.—Los combates del día 13 en Tien-Tsin.—Toma de la ciudad indígena.

El almirante Seymour telegrafa el relato de la toma de la ciudad indígena de Tien Tsin.

Los aliados atacaron la ciudad el día 13 á las dos de la mañana, continuando un violento combate hasta las siete de la

tarde, á cuya hora aquéllos quedaron al pie del muro.

Á la siguiente mañana, muy temprano, los japoneses abrieron brecha y penetraron en la ciudad, sin oposición, seguidos por otras tropas, apoderándose de todos los fuertes.

Á la derecha del Canal, en Liu-Tai, los rusos se hicieron dueños de una batería de doce pequeños cañones, mientras otras tropas combatían á la izquierda.

Ocho mil hombres tomaron parte en estos combates, resultando 700 bajas, entre muertos y heridos.

Los japoneses fueron los que más pérdidas experimentaron.

Los ingleses tuvieron 20 muertos y 93 heridos.

Las legaciones en pie

Londres 17.—Según telegramas de Washington recibidos allí del ministro de China en Londres, confirman que las legaciones extranjeras en Pekin se hallaban todavía en pie el 9 del actual.

El tao tai de Shanghai Cheng, al decir de un despacho de Mr. Contier, representante de Bélgica en Oquina, afirma también que las legaciones no habían sido destruidas el 9 de Julio.

Así lo comunican desde Bruselas.

Li-Hung Chang á Pekin.—Inquietudes.—Declaraciones del virrey de Cantón.

Londres 18.—Desde San Petersburgo dicen que el representante de China en la capital de Rusia ha comunicado de un modo oficial que Li Hung Chang salió ayer de Cantón para Shanghai.

El Times dice que la marcha de 50.000 soldados á los «pabellones negros» sobre Pekin y la ausencia de Cartón de Li Hung Chang son sucesos de mal augurio para la tranquilidad en el distrito de Yang-Tse.

El Daily Telegraph publica hoy el siguiente telegrama:

«Cantón 16.—Li Hung Chang ha declarado que su viaje á Pekin tiene por principal objeto salvar la vida de los ministros extranjeros y llegar con ellos á una inteligencia para acordar las condiciones de la paz.

«Añadido que había recibido dos notas: una de Mr. Delcassé y otra de lord Salisbury, ambas idénticas, exigiendo que se protegiera la vida de los ministros y de los demás extranjeros residentes en Pekin.

«Las dos notas han sido transmitidas á la emperatriz.

«Li Hung Chang declaró al cónsul norteamericano que hace una semana que no tiene noticias de Pekin.

«Si todavía—agregó Li Hung Chang—los ministros extranjeros viven, todo se arreglará fácilmente; pero, si por desgracia han muerto, entonces no es posible predecir lo que ocurrirá.

«Li Hung Chang, antes de partir embarcado para Shanghai, suplicó á los cónsules que recomendaran á los almirantes de las potencias que respetaran el barco donde va y que lleva su insignia.»

NOTICIAS

España y Extranjera

Muerte de un bandido

Sevilla 17.—En el término de Villanueva de las Minas la Guardia civil encontró á un criminal que merodeaba por aquellos lugares, é intimóle á que se entregase. El ladrón huyó.

Entonces el cabo de la benemérita le hizo un disparo que produjo al fugitivo una herida gravísima.

El bandido entonces cayó al suelo, y poco después moría en el hospital á donde se le condujo. El criminal se llamaba Antonio Castro y tenía cuarenta y cuatro años de edad.

El inspector

Madrid 19.—Telegrafía de San Sebastián que ha sido nombrado D. Belisario de la Cáraba y Riano, oficial primero del ministerio de la Gobernación, para inspeccionar la administración municipal de Barcelona.

Dicho funcionario irá investido de las facultades necesarias para inspeccionar todos los ramos de la Administración y su estado presente, pudiendo utilizar los servicios de los funcionarios del Gobierno civil, de la Diputación provincial y del Ayuntamiento.

Un loco

Madrid 19.—Comunican de Las Palmas, que un sujeto que no estaba en el pleno goce de sus facultades mentales, disparó un tiro sobre su mujer mientras esta dormía, dejándola muerta, suicidándose él inmediatamente.

Fiestas

Madrid 20.—Acaba de terminar la fiesta en la casa de Blanco y Negro para el concurso de cuadros á dos colores.

Ha asistido numerosa y distinguida concurrencia.

Hemos visto á todos los diputados residentes aquí y muchas señoras.

Ha asistido también el ministro de Instrucción pública, quien ha pronunciado un breve discurso, diciendo que si España ha perdido su prestigio con sus últimas desdichas, lo volverá á alcanzar con el estudio y la ciencia.

El duelo en Austria

Por haberse negado á aceptar un desafío á pistola, cuyas condiciones eran quince pasos avanzando, ha sido degradado el oficial del ejército austriaco marqués de Tadolí.

Motivaron la cuestión disgustos amorosos.

Barbaridades yarkis

Leemos en la prensa inglesa que en Lexington-kentuki (Estados Unidos), un hinopitador ha realizado el experimento de hacer dormir á una niña de cinco años y tenerla enterrada por espacio de tres días en un ataúd herméticamente cerrado.

Á las 72 horas fué desenterrada la niña y vuelta á la vida en presencia de numeroso público.

No hay matrimonio

Madrid 20.—La archiduquesa Beatriz, hermana de don Jaime de Borbón, ha escrito una carta al señor Carulla, en la que desmiente que su hermano concierte su matrimonio con ninguna princesa imperial rusa.

«El estreno»

Madrid 20.—En el teatro de Apolo de Madrid se ha estrenado esta noche el sainete «El estreno», de los hermanos Álvarez Quintero, con música del maestro Chapí.

«La obra es del corte del celeberrimo «El dúo de La Africana», pero sus personajes aparecen vivientes, admirablemente copiados del natural, mereciendo á los autores repetidas ovaciones durante la representación.

Además han sido repetidos tres números de la partitura: uno originalísimo, que dirigió Ontiveros bajando á la orquesta.

Distinciones en la interpretación Matilde Pretel, Isabel Brú, Rodríguez y Carreras.

La Gimnesiana

Aguas potables de Palma Mallorca

Desde hoy hasta el día 4 de Agosto próximo, se admitirán proposiciones para la construcción de una galería provisional que alumbrará la superficie del terreno parte de las aguas subterráneas que existen en las pertenencias mineras del torrente de San Pedro del término municipal de Esporles.

El proyecto y pliego de condiciones estarán de manifiesto de once á una, todos los días laborables, en esta Ciudad, calle de Santa Clara, número 15, piso 1.º

Palma 21 de Julio 1900.—El Concesionario E. Fontseré.

La Propagadora Balear de Alumbrado

La junta general de esta sociedad celebrada el día 19 del que rige acordó el reparto de un dividendo activo de 3 pesetas por acción á del copón número 2 de sus acciones.

Los «flores accionistas pueden pasar á hacer efectivo los intereses y juenes de cada semana en las Oficinas de dicha Sociedad 801, en Palma y despacho de la Fábrica de Gas en Inca.

P. A. del O. do A. El Secretario, José Estala.

Nuestra

Información

Conferencia pedagógica

La segunda de las que se están celebrando entre maestros públicos de la provincia, fué dada ayer ante numeroso é ilustrado auditorio, por D. Rufino Carpena maestro de la escuela pública de Muro.

Tocóle disertar sobre los textos de enseñanza y la libertad que sobre los mismos tienen los profesores.

Con estilo sencillo, elocuente forma y tono familiar, próximamente una hora que duró su conferencia, el público escuchó con suma atención las acertadas ideas expuestas por el Sr. Carpena, acerca de la necesidad de que la enseñanza deje de ser rutinaria. Expuso los perjuicios que bajo el punto de vista intelectual especialmente causa á la niñez y aun á los estudiantes de segunda enseñanza, el uso de libros ó textos cuyas materias no pueden digerir por sí solos.

Probó cuán perjudiciales resultan así mismo para los niños el recargo de libros y lecciones. Dijo que si no se mostaba partidario de los textos muertos (libros) tampoco podía serlo de la eliminación completa de los mismos en las escuelas par que si lo primero es viciado por exceso lo segundo lo es igualmente por defecto.

Para que los niños estudien por sí mismos con algun conocimiento de causa las lecciones, es necesario enseñarles antes á ejercitarse en el idioma castellano, verbalmente y por escrito, enseñar á leer bien, á que los niños comprendan el contenido de la lectura, á que desentrañen y descifren las ideas y pensamientos de los escritos; lo cual no puede lograrse sino cuando los niños leen correctamente y tienen de nueve á diez años por lo menor, á cuya edad algo habituados á discurrir y á expresarse con soltura ya se les puede ir entregando con mucha parquedad algunos libros de estudio; pero que al verificarlo deben cuidar muchísimo los maestros de enseñarles á manejarlos por sí mismos. No hacerlo así sería igual que hacer usar un arma, un fusil, un instrumento á cualquier persona, sin enseñarle por medio de ejercicios ó prácticas el manejo y la debida aplicación de aquellos instrumentos.

Indicó que la enseñanza educativa desde el momento de ingresar un niño en la escuela principia á favorecer el desarrollo del alumno, haciéndole discurrir y enseñándole á hablar y escribir, de este modo á los pocos meses pertenecerá en los libros de lectura (impre-



y manuscrit; que en esta clase de textos debe ensayarse y practicarse uno ó dos años, tiempo mínimo, para entrar en lo que llamamos lectura corriente y época en que apenas se debe estudiar de memoria en cortos resúmenes de lecciones sencillísimas; que los libros deben hacerse desear á los discípulos para que los lean con mayor gusto, y que conforme progresan en desarrollo, instrucción y fuerza cognoscitiva, puede aumentarse el número de libros, así como la extensión de estos y sus lecciones.

Por último encareció la necesidad de que todo profesor examine con detenimiento las condiciones pedagógicas de los libros que se han de entregar en manos de los niños, desechando los que no reúnan dichas condiciones á fin de que la enseñanza vaya dejando de ser mecánica y perjudicial, respondiendo así á la confianza merecida al gobierno que tanta libertad ha concedido á los maestros en la adopción y uso de los textos escolares.

Terminó el Sr. Carpena su importante conferencia recibiendo de sus superiores y compañeros entusiastas plácemes y aplausos los cuales revelan los merecidos simpatías que este maestro goza entre sus jefes, compañeros y el público.

La que ha dado esta mañana en la sala de exámenes de la Escuela Normal el profesor de esta ciudad D. Antonio Sancho, sobre el importante tema «Mé todo y procedimientos que conviene seguir en la enseñanza de la Gramática en las escuelas primarias» ha sido la última de las que anualmente se celebran en nuestra Normal de Maestros.

No pudiendo seguir al Sr. Sancho en su hermosa peroración sobre el indicado tema, nos limitaremos á publicar un extracto para que nuestros lectores comprendan la importancia del asunto de la conferencia pedagógica citada.

«Dificultades y no pocas se ofrecen al educador en la enseñanza de la Gramática, tratándose de regiones de España donde el maestro lucha con el gran inconveniente de no ser una misma las lenguas oficial y nativa, el desconocimiento que tienen los niños de la primera al entrar á la escuela.

Opinan algunos y con ellos el pedagogo Bañ que en las escuelas primarias debe darse la escuela y otros sonda parecer que debe proscribirse de dichas escuelas.

El disertante expone su parecer sobre este punto, esto, que debe enseñarse la gramática, pero estableciendo la necesaria graduación con arreglo á la edad y desarrollo natural de las facultades del alumno, diciendo, que los primeros ejercicios son los que más deben graduarse.

Los niños al aprender la forma han de buscar su significado.

No se ha de llenar la cabeza del alumno de reglas y definiciones áridas y abstractas que no comprende.

En la enseñanza que nos ocupa Niemayer, establece, lexicología, etimología sintaxis y teoría del estilo.

Los ejercicios de análisis, dictado, redacción y composición son de gran utilidad para el estudio práctico.

Respecto del libro obligatorio de texto no es de opinión que se destierre absolutamente de las escuelas toda vez que es un buen auxiliar del maestro si este sabe emplearlo con discreción y tacto.

Los cuadros gramaticales de don José Roselló, los considero de alguna utilidad.

Explicando las asignaturas procuré emplear el mayor laconismo en las explicaciones dándoles media sencillas.

Como asignatura especial de la Escuela conviene establecer cuatro grupos empleando en todos ellos el método cíclico.

En la enseñanza de estos cuatro grupos el Sr. Sancho, atinadamente, se ha extendido, dando reglas y poniendo ejemplos.

Ha terminado la Conferencia, dando las gracias á todos los numerosos concurrentes.

El director de la Normal don Sebastián Font que presidía el acto, después ha leído el resumen de las conferencias de los señores Canals y Carpena, disertantes en los dos últimos días.

Ha dado facultad á los maestros que asistían para argüir al señor Sancho.

Ninguno lo ha efectuado.

El señor Esteve ha pedido la palabra, exponiendo sus ideas y preguntando las horas de trabajo para la enseñanza.

El Sr. M. rey Inspector ha excusado al señor Gobernador civil que había prometido presidir el acto, diciendo que por encargo y en nombre de aquel señor ofrecía los respetos á todos los Maestros.

Después de haber cerrado la sesión oficial ha dado las gracias á todos los Profesores asistentes por haber solemnizado el acto con su presencia, y además les ha comunicado que el Sr. Sil-

vola, había salido para San Sebastián para que la Reina firmase el proyecto del Ministro de Instrucción Pública que trata de que los Maestros no perciban sus haberes de los Ayuntamientos y sí del Gobierno.

El Sr. Rivera maestro público de los Hostales, ha dicho que propio en nombre de todos los reunidos se diese las gracias al Ministro del ramo por haber propuesto que los Profesores dependan del Gobierno.

Otro profesor, ha propuesto que entre los concurrentes se abriese una suscripción para obsequiar á dicho Ministro.

El Sr. Font ha desaprobado la idea de abrir suscripción.

El Sr. Ordinas, profesor de Son Sardina, ha suplicado al Sr. Font diese las gracias al Gobernador civil por su ofrecimiento, y que le ofreciese al mismo tiempo sus servicios como igualmente los de sus compañeros; terminando la sesión.

Nuestro Regalo

Ajuntando con el presente número repartimos á nuestros suscriptores el cuaderno noveno de los interesantes cuentos árabes que forman la hermosa colección titulada Las Mil y una noches.

Los cuentos insertos en dicho cuaderno son muy interesantes y se intitulan «Historia del barbero silencioso», «Historia del hermano jorobado del barbero», «Historia del hermano segundo del barbero» é «Historia del tercer hermano del barbero silencioso».

Fiestas populares

El programa de los bailables que serán ejecutados el día 24 del corriente, y dirigidos por el aplaudido Maestro Agostinet en la fiesta que se celebrará en el Arrabal, son los siguientes:

Primera parte

- 1.º Sinfonía.
2.º «La rumbosa del Perchel.»
3.º «La Madrileña.»
4.º Bolero de D. Juan Biscarri.
5.º «El ramillete.»
6.º Baile de Cuba.
7.º Pandereros con la tertulia.
8.º «La palma.»
9.º «El capricho.»
10.º Unas sevillanas.
11.º «La flamenco» entera con el juego de panderetas.

Segunda parte

- 1.º «El jarabe andaluz.»
2.º «Les pojadas.»
3.º Jota de Oadiz.
4.º «La moda.»
5.º Boleros de Madrid.
6.º «Jota» del Molinero de Zubiza.
7.º Boleros Galitadas.
8.º «Las tres ratas» y si hay más tiempo se darán diferentes bailes.

Mañana la banda que dirige el señor Serra ejecutará las siguientes piezas:

- 1.º Paso calle de «Agua Azucarillos y Aguardiente.»
2.º Walse «León de Oro»—Serra.
3.º Gran Overtura de la ópera «Stradella»—Floten.
4.º Fantasía de «Agua Azucarillos y Aguardiente»—Chueca.
5.º Habonera «Tú»—Sanchez Fuentes.
6.º Polka militar «Doble derecha»—Chueca.
7.º Paso-doble de «Curro Vargas»—Chapi.

Pasado mañana también habrá música.

En otros catálogos la banda del señor Cassini ejecutará escogido programa.

En la Audiencia

La vista del lunes

El lunes próximo veintitres del actual á las nueve y media de la mañana se verá ante la Sala de vacaciones de esta Audiencia en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado de esta Ciudad contra Guillermo Pascual Gamundi, Antonio y Francisco Gordiola Perpiñá, Juan Escudero Palmer, Bernardo y Vicente Balaguer Reus, Francisco Mendoza Soriano y Bernardo Oliver Ripoll acusados del delito de daños.

El Abogado fiscal sustituto Sr. Roselló y Gomez sostendrá la acusación, y los letrados Sres. Trián y Pou (D. Gerónimo) defenderán á los procesados.

Una desgracia

La Guardia civil del puerto de San Antonio (Ibiza) ha remitido una comunicación al Sr. Gobernador dándole cuenta de la siguiente desgracia:

A cosa de las siete de la tarde del día 17, el vecino de la parroquia de San Rafael Juan Juan Planells, de 16 años de edad, resbaló y cayó en el suelo con tan mala suerte que quedó muerto en el acto.

El juzgado municipal se personó en el lugar de la desgracia ordenando el levantamiento y entierro del cadáver.

De Hacienda

Se han recibido en esta Delegación los ordenes de la Dirección General de Contribuciones disponiendo que sea practicada una visita de inspección general en toda la provincia procediendo con la severidad y rigor que exigen las actuales circunstancias, contra aquellos industriales que no estén legalmente matriculados.

Asuntos municipales

La Alcaldía de esta ciudad con el objeto de constituir la junta local de reformas sociales, ha convocado á todos los patronos residentes en esta ciudad para una reunión que tendrá lugar el lunes 30 del corriente con el objeto de designar de entre ellos los seis vocales que han de formar parte de dicha junta.

Para el día 31 ha convocado á todos los obreros para designar igual número de vocales.

Del mar

Ayer fondó en nuestro puerto el jabeque San Miguel procedente de Portocolom lastre.

Esta madrugada lo ha efectuado la polacra goleta Jovm Luisa, procedente de Barcelona.

—A las siete de esta mañana ha fondado en nuestro puerto el vapor correo Belver procedente de Barcelona.

—Esta tarde, á las cinco, han salido los vapores correo Ibiza y Ciudad de Mahón, para Alicante é Ibiza y Mahón, respectivamente.

Comision Provincial

Ayer, presidida por el Sr. Socías celebró sesión la Comisión Provincial. Asistieron los Sres. Puigdorffia, Amer, Sans y Barceló.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se dió cuenta del expediente instruido por el Ayuntamiento de Sóller para declarar comprendidos en el plan de carreteras municipales de aquella villa los caminos denominados de Camp Llarch y de Can Radodo, acordándose acceder á la petición solicitada.

Igual solicitud se ha presentado respecto á las comunas denominadas de Can Barona, Cañ Perlos, Na Villalonga y del Camp de sa má, también de Sóller, y se acordó que se declararan comprendidos en el plan de carreteras municipales.

Se dió cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por Don Mateo Jaime y Mayol en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de esta capital por el que adjudicó el suministro de hielo para los enfermos, acordándose que para informar es preciso tener á la vista el expediente de la subasta de referencia.

Se acordó devolver á D. Miguel Roselló Bernad el depósito que tiene constituido en garantía de una contrata para el suministro de socos á los Establecimientos Provinciales de Beneficencia.

Se autorizó á unos consortes vecinos de esta ciudad para que puedan prohibir á una niña expósit.

Se admitió en la Inclusa, para su lactancia, á un niño.

Se acordó adjudicar definitivamente á D. Gabriel Banzú la subasta para el suministro de arroz en los Establecimientos Provinciales de Beneficencia.

Se acordó satisfacer varias cuentas y se levantó la sesión.

Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores

VIAJE EXTRAORDINARIO A BARCELONA

Con motivo de la festividad de la próxima semana, el Lunes 23 de los corrientes á las 7 de la tarde saldrá para dicho puerto el vapor



LULIO regresando el viernes por la mañana, admitiendo pasajeros y carga á precios económicos.

Billetes de ida y vuelta con descuento. Para informes: Oficinas de la «Isleña Marítima»—Palacio, 26—Palma.

Unión Comercial

El rápido vapor

MALLORCA

saldrá para Barcelona todos los lunes á las 8 de la noche regresando los viernes á las 6 de la mañana.

Admite pasaje y carga á precios económicos. — Para informes: —

PALMA—Oficinas: Victoria, 12.—Agente: Bernardo Estela. Muelle. BARCELONA—Consignatario: Francisco M.ª Tintoré. Pasaje Comercio, 1 y 3.—Agente: Vda. Orfila, Cert Oreus y Domenech. Parque, 3.

Plaza de Toros de Palma

Gran novillada extraordinaria para el domingo 22 de Julio de 1900.

Si el tiempo no lo impide y con permiso de la Autoridad, se lidiarán seis hermosos novillos, de tres años, de la acreditada ganadería de Don Antonio Halcón, vecino de Sevilla, con divisa encarnada y amarilla por la famosa

Cuadrilla de Niños Toreros

qu e dirige D. VENTURA ESPI

axiliada por el valiente y arriesgado diestro cordobés Rafael Martínez (Cerrajillas), banderillero del Conejito, el cual, ayudado de la cuadrilla que se anota, matará y banderillará los dos primeros novillos, corriendo á cargo de los NIÑOS la lidia de los otros cuatro.

CUADRILLA CERRAJILLAS

Matador: Rafael Martínez (Cerrajillas). Banderilleros: Manuel Ruiz (Loreto).—Pedro Gil (Cepillero), con obligación de dar «El salto de la garrocha».

Picadores: Francisco Arjona (Paje).—Manuel Mareca.

CUADRILLA DE NIÑOS

Matadores: José Castillo (Pochó).—Andrés Nebot (Espaneño).

Banderilleros: Enrique Berenger (Blanquillo)—Ramón Salguero (Finito Chico). Picadores: Bautista Carpi (Picado).—Luis Alarcón (Calderón).

Puntillero: Manuel Ruiz (Loreto).

PRECIOS (INCLUSO EL TIMBRE)

SOMBRA.—Palcos, sin entrada, ptas. 15'10.—Balconillos 1.ª fila sin id., ptas. 3'10.—Idem 2.ª fila sin id., ptas. 2'10.—Barreras sin id., ptas. 3'10.—Delanteras de grada, sin id., pesetas 0'75.

Entrada General, ptas. 1'60.—Media id., pesetas 0'75.

Sol y Sombra.—Palcos, sin entrada, pts. 8'10.—Entrada, pts. 1'50.—Media id. pts. 0'75. SOL.—Palcos con diez entradas, ptas. 18'00.—Asientos de palco, con entrada, ptas. 1'60.—Barreras, sin id. ptas. 0'75.—Entrada general ptas 1'00.—Media id. ptas. 0'50.

Las puertas de la Plaza se abrirán á las dos y media y la corrida empezará á las cuatro y media en punto.

AL PUBLICO

En evitación de confusiones en el orden de la corrida de Novillos que ha de celebrarse el domingo próximo, esta Empresa ha convenido lo siguiente:

El despeje ó paseo se hará por las dos entradas respectivas; ocupando el matador Cerrajillas con la suya la parte izquierda, y la derecha, la de los Niños Toreros.

En los dos novillos primeros, Cerrajillas, ayudado de su gente, lidiará 16; excepto en los quites, en los que, por deferencia á sus compañeros matadores, alternarán éstos por orden de antigüedad.

Una vez muertos los dos primeros novillos saldrán los Niños al redondel auxiliados por la media Osañá de la Cerrajillas.

Caso de quedar inutilizado éste en alguno de sus toros, el banderillero Loreto en calidad de Sobresaliente, se encargará de la muerte de los que á su matador correspondan.

Y si se inutilizara uno de los espadas Niños, solamente su compañero le reemplazará en la lidia de los novillos que á su respectiva cuadrilla pertenecían.

Palma 18 Julio de 1900.—LA EMPRESA.

PALMA

Si mal no recordamos, hace algunos años que está acordado por el Ayuntamiento de esta ciudad sea empedrada la calle de Castif. A pesar del tiempo transcurrido no se ha recompuesto ni un palmo de dicho empedrado.

Fuera conveniente Sr. Alcalde que empezaran las obras en la citada calle, pues es una de las más transitadas de esta población, merced á que las personas pasan por ella para ir á La Sangre.

Hacemos esta llamada porque el piso de la citada calle está intrasitable; su empedrado es de los primitivos.

Rogamos que si es posible se atienda nuestra indicación, pues la creemos justa y la agradecerían, además de los vecinos, todas las personas que transitan por dicha calle.

El vapor Belver ha sido portador de los siguientes géneros: para este puerto: 160 sacos de harina, 160 de salvado, 275 bultos de lana sucia, 51 de azúcar, 454 de bultos varios, pastas para ropa, cemento y frutos; para trasbordar al vapor Isleño que esta tarde saldrá para Alicante ha sido portador de 287 sacos de harina, 246 de bultos varios, 84 de jabón común y otros efectos.

El bergantín griego Ekaterina ha sido vendido por el consul de aquella nación en esta ciudad por 3 900 pesetas. Equivocadamente ayer dijimos que lo había sido por 7 000.

El mercado celebrado hoy en la Plaza del mismo nombre se ha visto desanimado.

Han abundado las frutas de la temporada que se vendían á precio normal.

Entre los 83 pasajeros que han venido en el Belver figuraban D. Eduardo Fontseré, y el comerciante de esta ciudad Sr. Sureda.

Ha sido encontrado en la vía pú-

blica en el Arrabal un legajo de documentos judiciales.

La persona que los hubiese extraviado puede pasar á recogerlos en la calle 6 número 19 del Arrabal.

Son tantas las inundaciones que se depositan en las cunetas de las partes laterales de la escalinata de la Seo, que despiden un hedor insoportable. Creemos muy acertado que el Sr. Alcalde obligue á que el agua de los tubos canales vayan por debajo de la acera y lo sería también el que se construyeran acequias que pasando por debajo de la acera fueran á parar á una de aquellas cloacas.

La guardia civil del puesto de Alcudia ha entregado al juez municipal de aquella villa á dos hombres y una mujer por haber producido varias heridas á un vecino de Pollansea. Además ha detenido á un sujeto autor de la corta y sustracción de 7 pinos.

Hoy han satisfecho en el gobierno civil las multas de cien y 25 pesetas que les impuso el presidente de la última corrida de toros Sr. Osbaldo, los individuos que arrojaron botellas al redondel, haciendo una de ellas al banderillero Pedro Gil.

A fines del presente mes el Excelentísimo Sr. D. Valeriano Weyler Regará á Barcelona procedente de Madrid y de paso para sus posesiones de San Quintina de Medions, y después vendrá á esta isla para pasar en ella una temporada.

Esta mañana ha sido subido á los astilleros del Mollet el vaporcito Salvador.

En la fiesta que el Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad dedica á la inolvidable hija de Valdemosa Sor Catalina Tomás, y que se celebrará en la iglesia del Convento de religiosas Magdalenas, predicará el esclarecido orador sagrado Don Bernardo Matas, párroco nuestro.

El programa de las piezas que la música del Regimiento Infantería tocará esta noche de ocho y media á diez y media en el paseo del Bo:ne es el siguiente:

Primera parte

- 1.º Jota de «La Alegría de la Haza».—Chueca.
2.º «Gavotas». Pínto.
3.º Minuetto de la «Suite» de Bizet.
4.º Fantasía «Agua, Azucarillos y Aguardiente». Chueca.

Segunda parte

- 1.º P. D. «El Zuragatero». Ribas.
2.º Tango de «El Último Chulo». Torregrosa y Valverde.
3.º Gran marcha «Tanhauser». Wagner.
4.º Tanda de valse «Les fleurs». N.

Desde el día 23 al 24 inclusive de este mes de 9 á 1 de la mañana se pagarán en la Zona de Reclutamiento las asignaciones que los jefes, oficiales y tropa de los Ejércitos de Ultramar consignaron á sus respectivas familias.

Nos consta que ayer una comisión de la Junta de Gobierno de la Unión Protectora Mercantil visitó á D. Gabriel Mulet como individuo de la Cámara de Comercio de esta ciudad con el objeto de agradecerle en nombre de la citada Asociación y darle las gracias por su iniciativa de fundar una escuela de comercio extensiva para la Dependencia.

Después de cambiar impresiones favorables y convenido varios extremos conducentes al fin, se retiraron muy complacidos por los ofrecimientos y apoyo que anhela prestar para la instrucción de los dependientes de comercio.

Para esta noche está anunciado en la Sociedad Circulo de Belver un concierto en el que además de la notable violinista Adelina Domingo tomarán parte nuestros más distinguidos aficionados.

Mañana, á las nueve de la noche, dará una velada musical en Mar y Tierra las notables concertistas señoritas Adelina y Lucía Domingo.

D. Baltasar Moyá, médico municipal que fué de Deyá por espacio de ocho años, cesando en dicho cargo, por acuerdo de la mayoría de aquel Ayuntamiento y Junta municipal, en enero último, va á ejercer de nuevo su profesión en aquella pintoresca villa, á instancia de muchos vecinos de la misma.

Por ser hoy cumpleaños de S. M. la Reina Regente D.ª María Cristina las fuerzas de esta guarnición han vestido de gala y en el fuerte de San Pedro han hecho el saludo de ordenanza.

En la Capitanía General hubo recepción, que estuvo animadísima.

Durante dicha recepción en el Palacio



de la Almudaina la banda del Regional ejecutó bonitas piezas de músicas que merecieron el aplauso de numerosos oyentes.

Esta mañana han sido inutilizadas por los carabineros del Muelle 12 cajas que contenían clichés fotográficos.

La persona que llevaba la caja ha suplicado á aquellos no la destaparan, pues se echarían á perder los clichés con la luz, pero los carabineros en vez de detener dicha caja, como era su deber, se han empeñado en destapar una por una las doce cajas quedando todas las placas inutilizadas al ver la luz.

Demostrado por la experiencia

El 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, tengan ó no dolor, se curan con el Elixir Estomacal Sals de Carlos.

De venta en la Farmacia de J. Valenzuela—Plaza de la Cuartera, número 2.

Padres cuidadosos de vuestros hijos, si estos padecen de escrofulas, raquitismo ó insalubres, hacéis tomar el Jarabe ó el vino yodado-fosfatado del Doctor Aguiló, de preferencia á todas las emulsiones, y los veréis pronto curados.

De venta en la Farmacia del señor Forteza y principales boticas.

Crónica religiosa

Hoy terminan las Cuarenta Horas en la iglesia de San Miguel, que se consagran anualmente en sufragio de una difunta.

En la iglesia de Santa Magdalena este mes se celebrarán solemnes cultos en obsequio á la Beata Catalina Tomás.

Mañana en las Teresas se celebrará la octava de la Virgen del Carmen. La misa mayor será con música.

Boletín para mañana

Santos.—Santa María Magdalena, penitente, y San Cirilo Antioqueno, obispo y confesor.

Cuarenta Horas.—Empezará en Santa Magdalena en laor á la Santa Titular.

A las diez exposición de S. D. M., acto continúa Tercia cantada y misa mayor con sermón por el P. Manuel Alvarez. Por la tarde, actos de coro continuación de la novena y reserva.

Otras funciones.—En Santa Eulalia, fiesta á la Virgen del Carmen.

A las diez se expone el Santísimo Sacramento, Tercia y misa mayor, cantándose la del P. Aulí. Compará el púlpito el R. P. Antonio Tomás de los Sagrados Corazones. Quedará de manifiesto todo el día Jesús Sacramentado.

Por la tarde vísperas y completas y á las siete se vestirá el Sagrado Escapulario á los fieles. Atardecer Rosario, meditación y la devoción especial de los siete Padres Nuestrros y Reserva.

En el Socorro, á las siete misa de comunión general para los contrados de Ntra. Señora de la Corra. Por la tarde á las siete y tres cuartos rosario, coronilla cantada, procesión y bendición con el Stmo.

En Montesión, á las siete, comunión general para los Congregantes de San Luis Gonzaga.

Boletín meteorológico

El calor se hace de cada día más insostenible. Estamos en el rigor del verano. Todo el mundo huye de la ciudad para ir á pasar los ratos de agradable temperatura de la tarde en sitios despejados.

Con tal motivo los caseríos se ven invadidos por palmeños.

La clase obrera va á deleitarse en los fogones de las Enramadas y Hostals nous, como también por los del Molinar de Levante.

Estos sitios indicados todas las noches parecen animados paseos.

Los baños también se ven muy concurridos; por la mañana, antes que el sol sea muy intenso y después de las siete de la tarde.

El termómetro sigue ascendiendo. Si continúa ascendiendo el termómetro de la manera que lo ha hecho estos últimos días hasta fines del mes de agosto, vamos á asfixiarnos ó poco menos.

Las borrascas que nos presagiaba el 'Zaragozano' parece que se han evaporado, convirtiéndose en calor.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos del día 20 de Julio de 1909.

Table with 5 columns: Existencia de aver, Entradas, Salidas, Fallecidos, Quedan. Values: 334, 9, 5, 2, 341.

CEMENTERIO

Día 19.—Paula Amengual Alcalá, 26 meses, P. de San Francisco, gastro enteritis.—Bernardo Palmer Perras, viudo, 62 años, Ceivent, fiección del corazón.—Gaspar Pujol Alzamora, casado, 61 años, San Buenaventura, tuberculosis.

Día 20.—Pedro José Palmer Pou, viudo, 90 años, Salas, vejez.—Ana María Estela García, soltera, 20 años, La Soledad, tuberculosis.—Juan Lliteras Sureda, casado, 67 años, Hospital, enterocolitis crónica.

La acreditada MAGNESIA efervescente VALENZUELA

—se vende á UNA Peseta el bote.—

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

Pedreas á peluqueras

Madrid 21 (10 m.)

Barcelona.—Anoche algunos dependientes de peluquerías apedrearon las peluquerías que estaban abiertas despues de las nueve de la noche.

La policia intervino poniendo término al escándalo, sin que hubiera incidente alguno.

Fiestas en Valencia

Madrid 21 (10 m.)

Valencia.—Las fiestas están animadísimas. La Cabalgata del Comercio ha resultado brillante. Hay muchos forasteros.

En la fiesta del árbol se probaron con gran éxito muchas máquinas agrícolas.

Reformas de enseñanza

Madrid 21 (10 m.)

Se ha publica un R. D. reformando la segunda enseñanza. Se reduce á seis años el bachillerato: dos de Latin y Castellano, dos de Francés, cuatro de Geografía y cuatro de Religión; bastando para cursar esta asignatura un certificado de aptitud.

Suprimense los premios y las menciones honoríficas de las asignaturas, sustituyendolas por las calificaciones de sobresaliente y notable por oposición.

Subsisten las enseñanzas oficial, privada y libre.

Buenas noticias.—Situación apurada.

Madrid 21 (10 m.)

Washington.—Se ha confirma-

do oficialmente que el ministro de los Estados Unidos en Pekin recibió el día 18 del actual los pasaportes.

Un telegrama cifrado añade que la legación inglesa está en una situación apuradísima, pues los chinos la están cañoneando continuamente; sólo el inmediato envío de socorros puede impedir el asesinato general de los refugiados en la legación.

60 misioneros asesinados.

—¿Será verdad?

Madrid 21 (10 m.)

Londres.—El Gobierno no ha recibido todavía confirmación oficial del asesinato de sesenta misioneros que dicen tuvo lugar en Shansi.

El Ministro de Negocios Extranjeros de Bélgica ha recibido un despacho fechado en Shanghai el día 18 en el que se la comunica que están sanos y salvos los diplomáticos extranjeros.

FABRA

Cinematógrafo Balear

(Huerto del Rey)

MAÑANA DOMINGO

de 3 y media á 7 y media tarde

Secciones variadas

Bailes populares

Vistas en colores

El hombre orquesta

Baile flamenco

De 8 á 12 noche.

VIAJE A PARIS

Y VISITA A LA EXPOSICIÓN

300 metros de película.

Precios: Público, 20 céntimos.—Preferencia, 30 id.

Compañía Arrendataria de Tabacos

El Consejo de Administración de la Compañía Arrendataria de Tabacos, en uso de la facultad que le confiere el art.º 35 de los estatutos de dicha Sociedad, ha acordado repartir á cuenta de los beneficios del año de 1909 un dividendo de 40 pesetas por acción, que se pagará sobe el capón núm. 16 de los títulos al portador.

Los cupones se deberán presentar al cobro desde el día 18 del corriente en la Caja de Efectos del Banco de España y en las de las sucursales de dicho establecimiento en provincias, facultándose en los impresos que para ello se facilitarán gratis en las mencionadas dependencias á los portadores. Mator, al presentarse acompañados de las indicadas facturas, recogerán un libramiento contra el que se hará el pago el día que en el mismo señale, si exámenes debidamente los cupones á que se refiera, resultan legítimos y correctos. Al plé de libramiento suscribirán los interesados el «Recibo».

El importe de los cupones presentados en Madrid se pagará por la Caja de efectivo del Banco de España, y el de los presentados en provincias por las cajas de las respectivos sucursales.

Madrid 5 de Julio de 1909.—El Secretario, Luis de Albasce.

Gran Almacén de papeles pintados

de Jaime Hermandón, Sucursal de Barcelona, calle Canuda—28.

Gran competencia

Papeles desde 1/2 Real á 100.—Arrimadores desde 5 reales al rollo.—Fondos lino desde 5 id. al rollo.—La colocación á Real el rollo.

También se hacen otros ramos de Tels. La casa hace toda clase de trabajos en pintura con todos los adelantos que existen en Barcelona tanto en trabajos al cristal como en arte Decorativo; la casa responde de todos sus trabajos.

SAN MIGUEL—21—PALMA

Nicolás Ticoulat

CIRUJANO DENTISTA

Especialidad en dientes y dentaduras artificiales, asegurando la masticación y pronunciación. Orificaciones, empastes, extracciones sin dolor.—Precios económicos.

Calle de Relaires, número 102.—PALMA.

Los parches de Wasmuth, en el reloj, contra los callos, se venden en las farmacias, droguerías, zapaterías y bazares.

HERNIADOS-QUEBRADOS-LEED

La CASA VIDAL de Barcelona, domiciliada antes en la calle Pintor Fortuny, número 4, éntresuelo, y que por mejora del local se ha trasladado en la Plaza del Angel número 4 y 5, piso 1.º, dedicada hace veinte años á la curación de las hernias, y que cada día son en mayor número las sorprendentes curaciones que obtiene con su acreditado Parche anti herniario y su braguero inflexible con regulador, maravilla del arte ortopédico, la CASA VIDAL, repetimos, os garantiza, en pocos meses, la curación radical de vuestras hernias en todas las edades y en ambos sexos.

Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

Mes de Julio

Línea de Guba-México.—El día 17 saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Gorná, el vapor «Reina María Cristina», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costaferme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

El día 26 de Barcelona y el 30 de Oádiz, saldrá el vapor «León XIII» directamente para New-York, Habana y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia.—El día 11, saldrá de Barcelona, el 13 Málaga y el 15 de Oádiz, el vapor «Cala de Panayo», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto-Rico, Habana, Goico, Sabadilla, Puerto Cabello, y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos.

Línea de Filipinas.—El día 14 saldrá de Barcelona el vapor «Antonio López», directamente para Port Said, Sues, Aden, Colombo, Penang, Singapur, Ho-Ho y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Canarias.—El día 15 saldrá de Marsella, el 17 de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 23 de Oádiz, el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Ceasabianca, Masagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Oádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Poo.—El 25 de Barcelona y el 30 de Oádiz, saldrá el vapor «Lerache», para Fernando Poo, con escala en Ceasabianca, Masagán y otros puertos de la costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tángier.—Salidas de Oádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tángier: martes, jueves y sábados.

No se admite carga la víspera de la salida.

Para más informes, acúdate á los Agentes de la Compañía en Palma

PLAZA DE ANTONIO MAURA—NUM. 4

Vapores Trasatlánticos de F. Prats C.

LINEA DE LAS ANTILLAS

Para Habana, Santiago de Cuba, Cienfuegos, Puerto-Rico, Mayaguez y Ponce, con escala en Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma saldrá de Barcelona á fines del presente mes el rápido vapor

PUERTO-RICO

Clasificado en el Lloyd de + 100 A. I.

Admite carga y pasajeros á iguales tipos que se el el vapor vienero á este puerto mudo los gastos de aquí á Barcelona por cuenta de la empresa.

Prohibe viaje á Santo Domingo.

Para más informes: dirigete á D. FRANCISCO GAMARRA—Yaseros, 22—despacho de 11 á 2 tarde.

CASA PERELLÓ

PIANOS

(Todos á cuerdas cruzadas)



LA primera y única fábrica española la que ha presentado los mejores Pianos hasta el día. A la altura de los mejores Extranjeros.

Todos van garantizados en absoluto, de cualquier defecto de construcción.

Toda persona que alquile uno de los citados pianos, por la cantidad que se estipule en 2, 3 ó 4 años, se le regalará el mismo al vencimiento del contrato.

Precios económicos

TAMBIEN SE ALQUILAN USADOS

Unión-19-Palma

Vluda de E. Banqué

Representación exclusiva en esta isla de los magníficos y acreditados

PIANOS CHASSAIGNE

Venta á plazos desde CUATRO DUROS mensuales en adelante.

Pianos económicos GUARRO

Armoniums ó Instrumentos para Banda y orquesta de acreditadas marcas.

MUSICA de todas clases y ediciones. Precios económicos.—Venta á plazos SIN ENTRADA. NOTA.—Se admiten pianos usados en cambio de nuevos.

Colón, núm. 34—Palma

ANTIDOTO SOBERANO

de las enfermedades bellonas es el

Purgante de ANDRÉS Y FABIA

Farmacéuticos premiados de Valencia. Corrige inmediatamente.

Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Aficciones nerviosas, Irregularidades del menstros, Váridos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos del estómago.

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos.

De venta en Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera 2, y principales de la ciudad á 4 pesetas caja

Viaje de recreo á las maravillosas Cuevas del Drach

y visita al lago de los Franceses

descubierto por Mr. E. A. Martell (1896) en el término de Manacor.

Ida y vuelta el mismo día

PRECIOS DE ENTRADA A LAS MISMAS

De una hasta cinco personas, 7'50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1'50 pesetas.

El guía de las Cuevas vive calle de Artá, número 21.—Manacor.

POMADA DE FUEGO

Premiada en las Exposiciones de Lugo, Logroño y Gijón.

En las cojeras del ganado vacuno, en las y caballar, así como con los infartos y tumores de estos animales es de energía, rápida y segura su acción resolutiva y resolutiva, termínando por radical curación del padecimiento. En otros casos presta igualmente grandes servicios á la medicina veterinaria prescribiendo por el insustitutivo.

No destruye el pelo ni deja marcas en la piel. Sustituye al hiezo sandalino sin sus inconvenientes.

Se vende á 3 reales caja en las principales Farmacias.—Depósito general en las Baleares: Centro Farmacéutico de Mallorca.

Imp. de J. Tous, S. Bar del cond. 32.